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e En novembre 2010, mes filles et des ami.e.s me 
suivaient dans la création de l’ASBL Os’mose 
avec le but de continuer cette belle et noble 
mission dans laquelle nous étions engagées pré-
cédemment, à l’autre bout de la Belgique : aider 
les personnes fragilisées par le handicap ou la 
maladie grâce au meilleur ami de l’homme. 

Mais nous devions faire mieux, voir plus grand, 
travailler de manière plus professionnelle, 
nous perfectionner et surtout demander notre 
reconnaissance par Assistance Dog International. 
ADI est le seul organisme qui certifie la qualité 
du travail fourni par une association de chiens 
d’assistance. 

Les statuts fraîchement déposés, j’ai commen-
cé à remuer ciel et terre afin de trouver l’endroit 
où concrétiser cette nouvelle aventure. J’ai par-
couru toutes les rues des villages avoisinants à 
l’affût d’un local à louer, j’ai frappé aux portes 
des administrations communales, des CPAS, de 
l’évêché, des écoles, de l’ULiège, pour finale-
ment atterrir "par hasard" sur ce vieux 
terrain de foot abandonné, avec 
une buvette qui tenait encore 
debout par habitude. Mais 
cet endroit, c’était à Tilff 
et quand on habite une 
aussi jolie commune, la 
quitter eût été un crève-
coeur. En avant toute 
pour Esneux où même 
avec une dette de dé-
part, un hectare à dé-
fricher et une buvette 
à nettoyer, à rafistoler 
puis à aménager, nous 
avions le vent en poupe et 
des rêves à déployer.

Il fallait aussi trouver le premier 
chien qui serait notre ambassadeur 
et ce ne fut pas une mince affaire. En cette fin 
d’année-là, toutes les pouponnières de goldens 
étaient vides; toutes sauf une où nous attendait 
une adorable petite peluche : ce fut notre Chance. 
Intelligente et douée, formée par Vanessa, elle 

deviendra notre meilleur investissement, notre 
plus ravissante ambassadrice, notre atout 
charme. 

Et me voici donc quatorze années plus tard, re-
gardant une rivière qui a coulé avec conviction et 
tranquillité, avec quelques soubresauts imprévi-
sibles mais aussi vite surmontés, avec cette se-
conde famille dont je suis si fière. Cette famille 
m’a – et nous a – permis de vivre des moments 
exaltants, de rencontrer des destins de vie certes 
difficiles, parfois brisés mais dont la force vous 
enrichit l’âme et vous recentre sur l’essentiel. 

Nous y avons partagé la route avec des per-
sonnes chaleureuses toujours prêtes à aider, à 
donner, à aimer. Certaines s’en sont allées au gré 
des humeurs ou du vent, d’autres sont venues 
pleines d’enthousiasme, la plupart sont restées 
mais rares sont celles qui n’ont pas gardé dans le 
cœur un petit bout de nous et personnellement, 
je conserve précieusement toutes les marques 
d’empathie émanant de ces cœurs généreux.

J’ai été pendant quatorze années 
à la tête de cette famille, avec 

comme dans toutes les 
familles des moments 

d’exaltation, des épi-
sodes sombres, des 
journées tranquilles 
puis des soirs chahu-
tés, des désenchan-
tements douloureux 
suivis de grands so-
leils et d’aussi fulgu-

rants arcs-en-ciel. 

Le concept de résilience, 
terme utilisé à la base 

en physique pour désigner 
la résistance d’un matériau 

aux chocs, a été étendue par Boris 
Cyrulnik à la capacité d’une personne, d’une 

espèce, d’une structure, à surmonter une at-
teinte à son environnement. 

Si j’ai beaucoup expérimenté dans ma vie 
personnelle cette faculté de résilience, elle a 

Un retrait pas un abandon 
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surtout permis à Os’mose de surmonter 
certains chocs et de rebondir pour aller 
encore plus de l’avant avec, dans ses 

bagages, une expérience supplémentaire. 
Dans la vie, il y a des problèmes et des obstacles, 
des défis et des épreuves. Relever les uns et 
affronter les autres, c’est aussi ça la résilience 
à laquelle succède la paix de l’âme.

Après avoir dressé le bilan de cette décennie et 
demi en tant que présidente, en cette fin d’année 
2024, j’ai décidé qu’il était temps de quitter la 
fonction. Comme je l’ai souvent répété en assem-
blée générale lorsque je la présidais : "ce n’est 
pas la fonction qui t’honore mais la manière dont 
tu la remplis." Je pense l’avoir remplie le mieux 
et le plus rigoureusement possible. 

Mais un nouveau souffle était nécessaire. Sou-
vent le changement effraie, il est pourtant salu-
taire, il est l’une des constantes de la vie. C’est 
d’ailleurs ce que proclamaient déjà les Sages il 
y a 1.500 ans : "Rien n’est permanent sauf le 
changement." Que l’on soit prêt ou non, le chan-
gement permet de grandir, il est un catalyseur 
de croissance et de développement personnel, il 
oblige à sortir de sa zone de confort, à apprendre, 
à s’adapter et à évoluer. Le changement est une 
partie inévitable de la vie, tout comme les sai-
sons qui se succèdent. La nature se transforme, 
passant de l’été à l’automne, puis à l’hiver, au 
printemps et à l’été. Chaque saison a sa propre 
beauté, son charme et nous rappelle que le 
changement est naturel et nécessaire. 

Le 12 octobre, lors de la soirée de remise de 
chiens d’assistance, j’ai donc cédé les rênes 
de la présidence à quelqu’un d’extrêmement 
bienveillant, toujours à l’écoute, qui connaît 
Os’mose sur le bout des doigts et des chiffres 
et qui a le sens de la famille aussi chevillé au 
corps que moi, Alice Roesgen. Je lui ai remis les 
clefs de notre maison. C’est à l’unanimité d’un 
organe d’administration précédent qu’elle avait 
accepté – non sans appréhension – d’assumer 
cette tâche. Nous avons tous confiance en elle 

car elle conservera l’âme de cette association 
en la rendant plus vivante encore. Avec l’arrivée 
d’Alice à la barre, un vent nouveau va s’insuffler, 
un sang neuf va couler dans ses veines, un re-
gard différent va la vivifier, un nouveau chapitre 
va s’écrire.

Je resterai matelot de cet équipage, avec une 
expérience que je partagerai avec plaisir et mo-
destie mais loin de certaines douleurs émotion-
nelles trop brûlantes, loin de certaines blessures 
au cœur dont les cicatrices tardent parfois trop 
longtemps à se refermer. 

Je profite donc de ce dernier édito pour vous dire 
MERCI. Merci à chacune et chacun qui avez par-
tagé avec moi, avec nous, les grandes avancées 
de la maison Os’mose. Merci à celles et ceux qui 
ont cru en moi, en nous, ceux qui nous ont tendu 
la main, merci à la grande Dame (elle se recon-
naîtra) qui, dans les moments de découragement, 
m’a dit et répété "quand une porte se ferme, une 
autre s’ouvre plus grande encore". 

Bon vent à Alice, à l’équipage, à vous, à nous.

  Marie Claire
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LA VIE DE NOS CHIENS
Miss Ju, un clown apaisant

Au début de notre rencontre, j’avais un peu peur mais je me suis très vite aperçue qu’une relation 
très intense allait s’installer entre nous ! Tu es pour moi une chienne extrêmement empathique et 
apaisante, autant que Fly ne l’a été. Tu lui as d’ailleurs redonné un nouveau souffle de vie et c’est 
vraiment gai de vous voir comme ça ! En toute honnêteté, je n’aurais pas pu surmonter certains 
événements sans vous deux. En trois semaines à peine, tu as détecté une crise d’épilepsie et tu t’es 
tellement affinée depuis lors qu’à présent tu es au top et au taquet, tu la sens arriver 5 à 10 minutes 
avant ! Fly t’a aussi écolée pour appuyer sur le bouton PAUSE quand tu avais mangé trois clowns et 
que tu étais un peu trop dissipée. J’adore ta joie de vivre et ton tonus de Formule 1! 

Quand je suis avec toi Ju, je me sens en sécurité totale partout où je vais. Merci pour toute l’aide que 
tu m’apportes au quotidien, tu es une chienne magique tout comme Fly ! Je voudrais remercier toute 
l’équipe d’Os’mose de permettre aux personnes en situation de handicap de retrouver leur autonomie 
grâce aux chiens d’assistance mais surtout aux familles d’accueil qui font un travail colossal pour 
que ces chiens soient au top. Merci particulièrement à Jacqueline d’avoir été celle de Miss Ju.

Un grand merci à tous !

             Déborah 
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 Nous avons décidé de nous lancer dans 
l’aventure Os’Mose alors que nous étions 

dans des réflexions très personnelles : nous 
avions envie d’un projet qui nous lie, dans notre 
couple, qui nous engage dans une voie commune. 
Nous avons réfléchi à différentes options, dont 
le fait d’avoir un chien de famille. Nos vies étant 
ce qu’elles sont – très actives – et n’ayant ja-
mais eu de chien dans nos familles respectives, 
l’engagement nous paraissait un peu intimidant 
et hasardeux. 

Puis nous avons envisagé de nous lancer avec 
Os’Mose suite à des échanges avec nos amis 
Elliot et Manon, famille d’accueil de Mouche. 

C’était 
l’occasion 

d’ajouter à 
notre projet une dimen-

sion non négligeable : donner de notre temps et 
de notre énergie à une association. Sur le papier, 
le projet répondait à beaucoup de nos préoc-
cupations : être accompagnés dans toutes les 

étapes de l’éducation canine, un engagement 
temporaire (et si finalement on n’aimait pas les 
chiens ?) et nous pourrions prendre le chien dans 
de nombreux lieux publics, y compris au travail. 

Nous avons donc rencontré pour la première fois 
Laurence, qui a – très – lourdement insisté : "Ça 
prend énormément de temps, vous savez !" et 
Marie–Claire, qui s’est employée à nous répéter 
à peu près la même chose…

L’aventure Nouky’s family débutait. "Family", 
car accueillir Nouky ne s’est pas résumé à édu-
quer cette boule de poils au quotidien et assister 
aux cours (même si cet aspect prenait en effet 
beaucoup de temps). Elle nous a mis en contact 
durant plus de deux ans avec des personnes for-
midables. En premier lieu avec Laurence, notre 
éducatrice de choc : on était aussi contents que 
Nouky de la voir toutes les semaines ! On a beau-
coup ri avec elle, énormément parlé (vraiment 
beaucoup), partagé les hauts, les bas ; une vraie 
relation de confiance s’est créée. Nous avons 

aussi tissé un lien avec l’association au sens 
plus large; on s’est senti faire partie d’une 
grande aventure humaine, riche, où la bien-
veillance est au centre des relations.   

Mais Nouky a aussi pris une vraie place 
dans nos familles ; chacun s’est approprié 
ce projet, y a contribué à sa manière. Nouky 
a certainement bénéficié autant de notre 
éducation que de celle de nos familles et de 
nos amis ; autant qu’ils ont, eux aussi, profité 

de sa présence. 

L’heure est ensuite arrivée de rencontrer Mar-
gaux, puis Sandrine, et la Nouky’s family s’est 
encore agrandie. Ce fut excitant et à la fois un 
peu perturbant de voir de nouvelles personnes 
s’approprier le projet. Margaux avait tant tra-
vaillé pour en arriver à la mise en place du pro-
jet de chien d’assistance judiciaire que l’on était 
fiers, mais un peu dubitatifs sur les capacités de 
Nouky à s’adapter à ce type de projets – autre-
ment dit, rester… calme. C’était sous-estimer la 
symbiose qui allait s’installer entre Nouky, Mar-
gaux et Sandrine. 

    Nouky’s family
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L’argument "le chien choisit son bénéficiaire" 
passait pour une sorte de légende osmochienne 
qui trainait dans les couloirs pour rassurer les 
familles d’accueil sur la séparation… Force 
est de constater: Nouky a bel et bien choisi son 
projet et les personnes avec lesquelles elle se 
sentait en harmonie. On pense même qu’elle 
avait secrètement conscience de ce qu’impli-
querait son travail quotidien : papouilles à gogo 
et mascotte de la Zone de Police Bruxelles-Midi 
(on est diva ou on ne l’est pas…). 

Cette aventure aura été incroyable de bout 

en bout. Certes, devenir famille d’ac-
cueil n’est pas un engagement à prendre 
à la légère : oui cela prend du temps, oui 
c’est parfois décourageant… Mais c’est 
tellement gratifiant. On est rempli de beaux 
souvenirs, mais le plus bel accomplissement de 
tous ces hauts – et de tous les bas – demeure  
la fierté de voir aboutir ce projet et de savoir 
qu’elle apporte tous les jours du réconfort à des 
personnes qui en ont besoin en étant aussi bien 
dans ses pattes et dans sa tête. 

Antoine & Emy

Lors de notre rencontre en octobre 2023, cette 
jolie chienne blonde, avec son grain de folie, m’a 
tout de suite marquée. J’ai perçu dans son re-
gard une capacité unique à apporter réconfort 
et soutien humain. Malgré quelques doutes, je 
croyais en elle.

En mars 2024, après de nombreux efforts, 
Nouky rejoint fièrement notre corps de police. 
Contrairement aux chiens de patrouille et de re-
cherche classiques, elle apaise et elle redonne 
une réelle confiance aux victimes fragilisées 
lors de leurs auditions. 

Je n’oublierai jamais la première fois où 
Nouky a accompagné une victime lors de 
son audition. Son regard plein de compas-
sion lui a permis de continuer à raconter 
sa douloureuse histoire, apaisée par la 
présence de la petite chienne : un moment 
fabuleux.

Nouky est aussi et surtout, un réel soutien 
auprès des collègues policiers. De temps 
en temps, les collègues viennent chercher 
quelques câlins de réconfort entre deux 
interventions ... et la hiérarchie doit parfois 
intervenir ! 

Un grand merci à Os’mose, à Laurence, son 

éducatrice et référente, ainsi qu’à sa famille 
d’accueil. Sans eux, rien de tout cela n’aurait 
été possible.

Margaux (et Sandrine, son back-up sur la photo)

Le rêve devenu réalité
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Pensionnée avec du temps libre et amou-
reuse des chiens, j’étais prête à en adop-

ter un auprès d’un refuge quand je me suis dit 
"pourquoi pas devenir famille d’accueil?". Je 
pouvais alors joindre l’utile à l’agréable et venir 
en aide à quelqu’un qui en avait besoin. Je me 
suis renseignée sur ce qu’était la famille d’ac-
cueil et, soutenue par Jean–Pierre, nous avons 
accueilli Japi. 

C’était la première fois que nous avions un chien 
à la maison et nous ne pensions pas que le petit 
nounours plein de poils avec un regard à faire 
craquer tout le monde allait apporter tant de vie 
dans notre appartement mais aussi à l’extérieur. 
Il nous a accompagnés partout (galeries, su-
permarchés, hôpitaux, musées, théâtre, restau-
rants, bus, trains, réunions de famille, …) ce qui 
nous a valu d’avoir des contacts privilégiés avec 
beaucoup de personnes qui nous demandent en-
core maintenant des nouvelles de Japi.

`

 

Il nous appartenait maintenant d’aider Japi à 
s’épanouir tout en lui apprenant à devenir un 
soutien pour une personne à mobilité réduite, 
mais ce n’était pas sans appréhension.

Être famille d’accueil est un travail de chaque 
instant qui prend beaucoup de temps, demande 
beaucoup d’amour, de dévouement, d’énergie, 
de patience et d’exigence avec des moments 
de découragement, de doute, de fatigue, de dif-
ficultés (les entraînements ne se passent pas 
toujours comme on le voudrait) mais compensé 
par des moments de joie, de bonheur, de satis-
faction, de complicité. 

Au fur et à mesure que l’éducation progressait, 
que Japi apprenait de nouvelles commandes, 
qu’il répondait volontiers aux ordres qui lui 
étaient donnés, des liens forts se tissaient, je 
me sentais fière et cela me poussait à continuer.

La relation de confiance et de complicité déve-
loppée entre Japi et moi est unique et précieuse. 
Il m’a donné tant d’amour et apporté tant de 
bonheur qu’il sera pour toujours dans mon cœur. 

Etre famille d’accueil est une expérience très 
enrichissante et pleine d’émotion qui vaut vrai-
ment la peine d’être vécue.

Japi partage maintenant la vie de Gauthier, ado-
lescent de 17 ans. Dès leur première rencontre, 
ils ont su qu’ils étaient faits l’un pour l’autre, 
ils ont une réelle complicité.

Merci à Gauthier, Arnaud et Joëlle de nous 
permettre de rencontrer Japi régulièrement. 
C’est toujours une immense joie de le retrou-
ver et de les voir ensemble épanouis. 

Marie & Jean–Pierre

Une expérience qui  vaut la peine d’être vécue 
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On dit toujours que c’est le chien qui choisit 
son nouveau maître et pas le contraire; pour 
Japi et moi, j’ai l’impression que c’est vraiment 
ainsi que c’est arrivé.

Lors de ma première rencontre avec Japi, je ve-
nais faire des tests avec les chiens en âge de 
trouver leur bénéficiaire. Le premier chien avec 
qui j’ai fait le test était Japi. J’ai tout de suite 
ressenti le feeling entre nous. Il écoutait super 
bien et il me regardait tout le temps. Lorsque 
j’ai fait un test avec un autre chien, il écoutait 
aussi mais je n’avais pas l’impression qu’il fai-
sait vraiment attention à moi. 

J’ai alors remarqué que Japi me regardait avec 
insistance alors qu’il faisait les tests avec les 
autres bénéficiaires. À la fin de la session, Japi 
était avec une éducatrice derrière moi et il est 
venu se mettre à mon pied. 

Enfin, on a dû écrire sur un morceau de papier 
le nom du chien avec qui on a eu la meilleure 
impression. Sans hésiter j’ai mis le nom de 
Japi. S’ensuivit alors une attente qui m’a paru 
interminable pendant que les éducatrices déli-

béraient sur l’attribution potentielle des 
chiens aux bénéficiaires. 

J’étais vraiment très stressé à l’idée que l’on 
ne m’attribue pas Japi. Mais au final, les 
éducatrices ont eu la même impression que moi 
et Japi a été désigné pour être mon futur chien 
d’assistance. 

Japi est un super chien, il apprend très vite 
mais il est un peu têtu, d’ailleurs Sophie le 
surnomme très régulièrement "crâne d’oeuf". Il 
m’aide vraiment beaucoup dans la vie de tous 
les jours, par exemple : grâce à lui, je peux 
me déplacer chez moi sans avoir à demander 
de l’aide à mes parents. J’adore l’avoir à mes 
côtés. Ce qui est super c’est de pouvoir faire 
des activités régulièrement avec la famille 
d’accueil de Japi, comme des promenades en 
liberté. 

Je remercie d’ailleurs du fond du coeur Marie 
et Jean–Pierre pour s’être si bien occupés de 
Japi quand il était en famille d’accueil chez 
eux, mais aussi toute l’équipe d’Os’mose. 

Gauthier

Japi, le feeling immédiat
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«" C’est pas trop dur de le rendre ? »

C’est sans doute la question la plus 
fréquemment posée après "on peut le 

caresser ?"… et c’est vrai que, le jour du départ, 
je ne faisais pas le fier, même si je l’étais. 

Il faut dire qu’on a tissé un lien fort avec le poilu 
à coups de câlins, de jeux, de friandises aussi… 
Depuis qu’il a quitté sa mère et sa fratrie à l’âge 
de 9 semaines, on est devenu sa meute, sa fa-
mille. Et c’est pour ça qu’il apprend à rendre tous 
les services qu’on lui demande. Pour lui, c’est un 
jeu de plus. Et si ça fait plaisir à ses humains, 
c’est le bonheur. Chaque apprentissage réussi 
est un cadeau, c’est du lien en plus.

Après un an et demi de découvertes, d’aventures 
et d’amitié privilégiée, le temps est venu de lais-
ser Nimbus rencontrer, choisir et s’attacher à 
Amandine,  sa nouvelle amie… pour la vie cette 
fois. 

Et puis il fallait que nous aussi on découvre cette 
(bientôt pour nous aussi) nouvelle amie. Qu’on 
amène Nimbus chez elle, qu’on les accompagne 
au sport adapté, au restaurant,… que l’on affine 
et que l’on ajoute des apprentissages en fonction 
des besoins spécifiques d’Amandine, que l’on 
découvre combien elle a besoin de Nimbus et 
combien peu à peu, Nimbus a commencé à avoir 
besoin d’elle pour de nouveaux apprentissages, 
de nouveaux liens donc, de nouveaux cadeaux 
encore !

 Ainsi , au fur et à mesure qu’ils s’attachent, on 
se détache progressivement. Cette révélation 
viendra d’un détail : au début, quand Nimbus 
marchait au coté d’Amandine en chaise, il me 
regardait toutes les dix secondes, cherchant 
sans doute l’approbation qu’il avait l’habitude de 
trouver dans mon regard. Ensuite, petit à petit,  
c’est dans les yeux d’Amandine qu’il trouve sa 
récompense et je peux me tenir de plus en plus 
éloigné d’eux. Et voilà qu’un jour, lors d’un cours 
dans un centre commercial, il me lance son pe-
tit regard en coin et je comprends que c’est une 
des dernières fois. Je réalise qu’il s’en va "mon" 
Nimbus et que le meilleur que je puisse lui sou-
haiter, c’est avec Amandine qu’il pourra le vivre. 
Ça saute aux yeux… et ça  pique un peu.

 C’était le début de la fin, enfin plutôt la fin du dé-
but, car il restait encore des choses à  apprendre 
grâce aux directives bienveillantes de notre édu-
catrice Laurence, qui sait si bien assortir les be-
soins des gens et des chiens. Et puis cette aven-
ture continue. On se retrouve autour d’un café.  
On se croise au centre Os’mose ; Amandine pour 
parfaire  Nimbus, moi pour former le jeune Pixel, 
Laurence pour veiller à ce que tout se passe bien. 
Et aussi  parfois, quand Nimbus ne peut pas ac-
compagner Amandine, il vient passer la journée à 
la maison…

Alors de cette manière, "c’est pas trop dur de le 
rendre !"      

Bernard
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La relève de Elko, mon premier chien d’assis-
tance avec qui j’ai vécu huit années de bonheur 
indescriptible et qui est parti trop tôt, ne serait 
pas facile.

Mais un jour, lors d’un barbecue chez Os’mose, 
mon regard a été attiré vers un chien qui était en 
formation avec sa famille d’accueil. J’ai deman-
dé au gentil monsieur si je pouvais  dire bonjour 
au chien, le toutou m’a dit bonjour avec la patte 
et m’a jeté un regard amoureux.

Le 24 octobre 2023, le jour officiel de la ren-
contre avec les futurs super-héros, quelle ne 
fut pas ma surprise de voir ce magnifique blond 
à quatre pattes prénommé Nimbus parmi les 
chiens que l’on nous présentait! Une destinée ? 
… Hé bien OUI !!! 

Dès le premier contact, j’étais sûre que nous 
étions fait l’un pour l’autre, nos regards se sont 
retrouvés et nous avons fait nos premiers tours 
de roues ensemble comme des aimants. Nimbus 

a coopéré avec moi et a répondu à mes 
demandes. 

Qu’est ce qui m’a fait comprendre qu’on allait 
désormais travailler ensemble ? C’est son re-
gard pétillant  sur le terrain, mais surtout quand 
l’éducatrice a voulu faire le transfert de bénéfi-
ciaire, il n’a pas voulu bouger en me fixant du re-
gard. Le binôme Nimbus / Amandine était créé ! 
Depuis ce jour-là, nous ne nous sommes plus 
quittés, nous vivons de très belles aventures, de 
nouvelles découvertes et j’espère que nous au-
rons tous les deux, de longues et belles années 
de bonheur.

Je remercie toute l’équipe de l’ASBL Os’mose 
mais tout particulièrement Laurence et la fa-
mille d’accueil pour leur travail extraordinaire.

Amandine 

Petit Nimbus, la relève 
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Je la sens stressée. Il faut dire que Vanessa, la 
directrice d’Os’mose, a prévenu mon humaine : 
c’est le chien d’assistance qui choisit son béné-
ficiaire. Ses collègues lui avaient conseillé en 
riant de mettre de la nourriture dans ses poches, 
mais hors de question, elle suit les règles ! Elle 

travaille avec Nimbus et elle est sous le charme, 
il faut dire qu’il assure Nimbus ! 

Puis viennent Japi et Nouky, l’un est indifférent 
et l’autre très excitée, elle est encore jeune la 
petite Nouky, je crois qu’elle se prend pour un 
kangourou ! C’est mon tour. Je la sens déter-

Lorsque l’heure de la retraite a sonné, 
le temps était venu pour moi de passer à 

autre chose, de trouver une activité porteuse 
de sens. Après avoir assisté à une cérémonie de 
remise officielle de chiens Os’mose à leurs heu-
reux bénéficiaires, l’idée de devenir famille d’ac-
cueil s’est imposée.

En septembre 2021, MJ a dé-
barqué dans notre vie. Tout de 
suite, nous avons remarqué 
sa grande gentillesse, 
particulièrement avec 
les enfants. Notre pe-
tit-fils de deux ans à 
l’époque l’a immédia-
tement adoptée.

Le travail d’apprentis-
sage a alors commen-
cé avec ses moments 
de joie, de fierté mais 
aussi de doute. MJ m’a 
de suite fait comprendre 
que si elle était douce, calme 
et affectueuse, elle pouvait aus-
si être têtue : "Je n’ai pas envie et ce 
ne sont pas tes friandises qui vous y chan-
ger quelque chose ." 

Et là, avec l’aide précieuse de Laurence, j’ai 
appris la PATIENCE. Les semaines ont passé 
et les exercices se sont compliqués. Mais quel 
bonheur et quelle fierté d’entendre lors de nos 
sorties : "Quel beau chien. Mon Dieu, qu’elle est 
bien éduquée" souvent suivi d’un "On voit bien 
que c’est un chien de chez Os’mose".

Puis vient le moment de la réflexion. Quel sera 
l’avenir de MJ ? Une évidence, avec les enfants. 
Deuxième évidence, MJ n’aime pas le rapport 
d’objets, il faudra donc que son futur bénéficiaire 
n’en ait pas besoin. Après quelques tâtonne-
ments, Laurence m’annonce que MJ deviendra 

chien d’assistance judiciaire. Main-
tenant, avec Laurie, MJ apporte 

réconfort aux jeunes victimes 
et apaise leurs angoisses. 

Je sais que c’est vrai-
ment "the good dog at 
the good place".

Merci MJ pour 
les découvertes 
humaines que ta 
présence m’a ap-
portées, pour les 

moments de joie que 
nous avons partagés, 

pour le plaisir de nos 
longues balades même 

si ton amour des feuilles, 
de la boue et bien pire était 

parfois pénible.

Merci Laurence pour tes conseils avi-
sés, ton empathie et tes encouragements. Mer-
ci Laurie pour l’amour que toi et tes fils appor-
tez maintenant à MJ. Merci à Os’mose de me 
faire confiance et de me permettre de continuer 
l’aventure avec Pollux.

Brigitte

Mon parcours avec MJ

J’assiste des victimes, j’apaise leur douleur
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minée, sensible et stressée, mais moi je l’aime 
déjà. Nos caractères se complètent parfaite-
ment. Ça n’échappe pas au staff d’Os’mose, qui 
observe attentivement. Avec son tempérament 
nerveux et angoissé, il lui faudra bien un chien 
d’assistance doux et extrêmement calme. Le 
verdict tombe : je serai, d’ici quelques semaines, 
le chien d’assistance judiciaire de la Zone de 
Police de Liège. Le temps est venu pour moi de 
quitter doucement ma Brigitte, pour arriver chez 
elle : ma Laurie. La première étape était essen-
tielle : créer du lien entre nous. Et il s’est rapide-
ment créé, ce lien, si fort, si doux. Je suis tout le 
temps à ses côtés, je la suis comme son ombre. 
Elle me dit tous les jours que je suis parfaite et 
qu’elle a de la chance de m’avoir à ses côtés.  

Je suis une jolie Golden blonde et j’ai eu trois 
ans en juillet. Je m’appelle MJ, mais je réponds 
aussi au surnom de "Doudou". On dit de moi que 
je suis calme (certains m’appellent "Xanax"), tê-
tue et gourmande. J’adore les balades dans la 
nature, surtout me rouler dans la boue, et je suis 
un brin commère, il faut bien l’avouer. 

J’ai donc pris mes quartiers à la Brigade Judi-
ciaire de la zone de police de Liège fin janvier 
2024. Aux côtés de ma Laurie, j’assiste des vic-
times lors de leurs auditions. Des enfants, des 
adolescents et des adultes, qui viennent déposer 
leur lourd vécu de victimes de faits judiciaires 
graves. Par ma présence, mon calme olympien, 
mon caractère placide, ma tête posée sur leurs 
genoux, entre une roulade ou un moment de 
jeu, j’apaise leurs peines, j’aide à créer un lien 
de confiance avec le policier, j’estompe la froi-
deur des locaux. Dans mon sillage, j’entraîne des 
moments de joie et une affection indéfectible. 
Plusieurs petits humains ont déjà voulu repartir 
avec moi, mais ma Laurie veille et leur explique 
que d’autres enfants ont besoin de moi. 

Je me suis fait plusieurs amis-humains ici dans 
les bureaux. Je passe tous les jours leur faire un 
coucou. J’adore les promenades avec Fabrice, 
mon second référent. Julie m’a offert un doudou 
que j’emporte partout. Mickey et Fred adorent 

me faire des câlins. Mumu, Richard et 
Franck me donnent des chichiques (mais 
chuuut ! c’est un secret !). Je leur apporte 
aussi du réconfort, à ces hommes et femmes 
au métier lourd en charge psycho-sociale, je les 
sens détendus en ma présence. Je les aime d’un 
amour inconditionnel. 

Et après ma journée de boulot, je suis heureuse 
de rentrer à la maison, où je retrouve mes deux 
petits humains et ma copine Biscotte. On forme 
une joyeuse troupe, il y a toujours de l’ambiance! 
J’ai aussi de nombreux amis poilus : mes collè-
gues chiens d’assistance judiciaire Néo, Nouky, 
Lucky et Switch ; mes potes Looping et Lem 
de chez Os’mose avec lesquels on fait les fous 
après les entraînements collectifs ; et mes amis 
Tao, Suzy et Yoda… Mes jours de repos et de 
congés sont bien remplis ! 

C’est à ça que ressemble ma vie de chien d’as-
sistance judiciaire.

MJ (et mon humaine, vous l’aurez compris, c’est 
Laurie)
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Tout a commencé en 2023 avec la pre-
mière rencontre entre Urkan et moi. Dès le 

premier contact, j’ai directement ressenti une 
connexion particulière qui s’est confirmée au fil 
du temps. Au départ, j’avais quelques doutes, 
car je n’avais jamais eu de chien et je me de-
mandais si j’étais capable de bien m’en occuper. 
Gérer les nombreuses commandes et m’assurer 
qu’il les respecte, même en présence des rési-
dents, m’effrayait un peu. Cependant, au cours 
de la formation avec Laurence, tout cela est de-
venu un réflexe naturel.

Une anecdote amusante résume bien mes 
débuts avec Urkan : habitué à sortir seul, je l’ai 
accidentellement laissé dans le coffre de la 
voiture pendant quelques minutes. 
Lorsque j’ai ouvert, il m’a fixé avec 
des yeux qui semblaient dire : "Tu 
pars sans moi ?" Ce moment m’a 
fait sourire et depuis, nous ne nous 
quittons plus.

Depuis novembre 2023, Urkan fait 
pleinement partie de notre famille. 
Il s’est parfaitement intégré à notre 
quotidien. Il veille toujours sur nos 
deux filles ; quand je sors avec 
Urkan et mes filles, si l’une décide 
d’aller à droite et l’autre à gauche, 
cela provoque un petit moment de 
panique pour lui, car il ne sait pas 
qui suivre. Ses couinements d’in-
certitude sont attendrissants.

Dans le cadre professionnel, 
Urkan est devenu une vraie star. 
La première question que les 
résidents ou collègues posent en me 
voyant est souvent : "Où est Urkan ?". Il apporte 
tellement de bien-être aux gens qu’il est devenu 
une présence indispensable. Certains résidents 
viennent même me voir uniquement pour le 
saluer.

L’impact d’Urkan est évident dans les maisons 
de repos et centres de jour. J’ai un souvenir 
émouvant d’une résidente qui refusait de quit-
ter sa chambre et préférait rester seule. Lorsque 
nous sommes entrés, Urkan est allé la voir di-
rectement, et elle lui a fait des câlins, un sourire 
éclairant son visage. Je lui ai proposé de sortir 
pour accompagner Urkan pour sa promenade 
et elle a immédiatement accepté. Pour les soi-
gnants, c’était la première fois qu’ils la voyaient 
sourire depuis son arrivée. Ce moment était ma-
gique.

Urkan a toujours été réticent à porter sa cape de 
travail, comme s’il se disait : "Je la mets, donc je 
dois travailler". Cela me fait toujours sourire, et 
je ne la lui mets pas systématiquement, car tout 

le monde connaît déjà Urkan.

Aujourd’hui, Urkan est un vrai distributeur de 
bonheur. Attentionné, dynamique et naturelle-
ment sociable, il crée des liens facilement. 

Un vrai distributeur de bonheur
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Je crois que nous étions faits pour nous 
rencontrer : il m’a choisi et je l’ai choisi. Depuis 
ce premier regard, il est difficile d’imaginer une 
journée sans lui à mes côtés au bureau. C’est 
mon compagnon de vie et de travail.

Je tiens à remercier Os’mose de nous avoir per-
mis, à ma famille, aux résidents et à moi–même, 
de bénéficier de la présence d’un chien d’assis-
tance aussi exceptionnel. 

Merci également à Laurence pour sa confiance, 
son écoute, son professionnalisme et sa 
disponibilité.

Nuno

Si nous avons ces bons et beaux chiens, c’est parce qu’à la base, nous accordons notre entière 
confiance à celles et ceux qui les mettent au monde : les éleveurs, ces amoureux de leur métier, 
ceux qui ne comptent pas leurs heures pour les câliner, ceux qui oublient leurs week-ends pour les 
surveiller, ceux qui passent les nuits de mises bas et les nuits qui suivent à veiller sur les nouveaux 
nés, ceux qui ont plein de poils sur leurs vêtements et en redemandent. Une vraie passion.

Nos éleveurs

Angel Eastely Winds, Sophie Plenus
Au Jardin de Molly , Julie Zajac
Born Of Eternal Passion,  Tiphanie Vasseur
De la Vallée du Roannay,  Catherine Sousa
Du Bonheur de Jipsy , Mélissa Goffinet
Du Clos de l'Astérie, Sylvie Dessy
Du Val des Légendes, Nicole Dupont
Du Vivier de Soline, Marie-Hélène Bastin
Dubuc Bernard
Elevage de Wichampré, Juliane Hensen

Frenzel Marie-Paule
Gold Lab Passion, Anne Delvaux
Golden Blossom's, Rosette Buytaert
La Noire Alliance, Patrick Dartois
Les Petits de Vava, Pascale Dewell
Melchior Marie-Christine 
Of Angel's Family, Grégory Onkelinx
Rezette François
Stamberline, Coralie Privat
Swingingtail Society , Anne Stammen

Os’mose remercie les Amis des Aveugles, 
son association amie dans le Hainaut, pour 
avoir pensé à elle lors de la réforme d’Urkan, 
trop dissipé pour être chien guide mais dont 
le nouveau costume lui sied à ravir.
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Famille d’accueil, noble mission pour vous?
Vous êtes sensible à ce que vous venez de lire à travers les différents témoignages? Vous avez 

envie de nous aider à aider? Vous avez du temps et le sens de l’engagement? Vous n’êtes pas vite 
dérangé par quelques touffes de poils? Alors cette mission est peut–être pour vous. Prenez contact 
avec nous, venez rencontrer d’autres familles d’accueil, des bénéficiaires, les instructeurs,...

Outre le temps à consacrer à votre petit élève, il vous sera demandé une qualité essentielle : la pa-
tience, la patience et encore la patience. Cette vertu est commune à toutes les familles d’accueil. 
S’ensuivront ensuite deux ans d’un patient investissement, de créativité insoupçonnée, deux ans de 
flottements passagers mais deux ans aux termes desquels la magie opèrera et révèlera de si magni-
fiques talents.

Les bêtises sont inhérentes aux débuts de la vie d’un chiot si la distraction vous guette mais elles 
feront l’objet de fous rires ultérieurs et seront bien compensées par l’infinie tendresse que vous rece-
vrez en retour. C’est une tâche qui peut sembler difficile au début mais qui est tellement gratifiante 
et qui donne un sens à la vie. 
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Le staff, une affaire qui roule
Dans le domaine social, bien davantage encore que dans d’autres secteurs d’activités, la co-
hésion du groupe est indispensable; et quand le chien d’assistance en est le vecteur essentiel, l’ad-
hésion à ce projet est impérieuse puisque s’imbriquent et s’articulent autour de cet être sensible, 
des familles d’accueil avec des personnalités diverses et des bénéficiaires aux pathologies multi-
formes,... La bienveillance, le respect des idées de chacun, la solidarité,... permettent également 
d’instaurer un climat de confiance vital à l’efficacité du groupe.

En ce début 2024, Sophie et Laurence, nos deux instructrices chevronnées et expérimentées, ont 
été rejointes par deux novices dans la fonction (parité atteinte). Werner était moniteur dans notre 
centre d’éducation canine et Antoine était famille d’accueil. Tous deux sont motivés et déjà bien 
ancrés dans la fonction après cette année d’apprentissage et d’accompagnement par la cheffe et 
par leur deux collègues. Mais la formation de chiens d’assistance (comme l’éducation canine plus 
générale) est un travail qui requiert une réflexion permanente, un apprentissage quotidien, des 
mises à jour constantes. En effet, les chiens (comme les autres animaux) sont encore loin d’avoir 
livré tous leurs secrets.

De gauche à droite:  Antoine, Laurence, Sophie et Werner 

Nadine est actuellement en 
pause–santé mais elle nous 
rejoindra dès que les blouses 
blanches lui en donneront 
l’autorisation.

Depuis un an, notre équipe s’est enrichie d’une psy-
chologue. Elle reçoit les futur.e.s bénéficiaires en com-
pagnie de Pierre (chargé de projets) et peut ainsi nous 
éclairer de manière indépendante dans nos décisions. 
Elle supervise également le staff de manière bienveil-
lante et compréhensive car certains parcours de vie 
sont bouleversants, les relations humaines parfois 
complexes et l’intervention d’une personne profession-
nelle et neutre est indispensable. Comment faisions–
nous avant elle? Elle nous est devenue si précieuse.
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NOS CHIENS EN FORMATION

Odin, Alexia & Thomas

Ocho & Grégoire

Pongo & Claire Paco & Brigitte Petrus, Shannon & Teddy

Porthos & AndréOsmose & Marie-Pierre

Opal & JosephOslo & Antoine
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NOS CHIENS EN FORMATION

Polka & Vanessa, Sophie, Werner, Antoine

Poppee & ChristinePucci & Eleonore

Pixel & Bernard Poly & Suzane

Pollux & Brigitte

Nox et Catherine qui, à l’heure 
où la revue est sous presse, 
vient de passer la laisse à 

Théo, son nouveau 
binôme. Flocon, son 
copain de 10 ans, vit 
à présent une belle 
retraite.
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ÉCHOS DU CLUB CANIN 

Deux nouveaux moniteurs sont également venus renforcer les rangs : Sandra et Hugues (dit "Hugues 
bis"), deux recrues déjà bien intégrées dans l’équipe mais qui ne sont qu’au début de l’apprentissage 
du métier. Ils doivent encore s’instruire, se former, s’informer, se frotter à des chiens de races et de 
tempéraments tous différents (même au sein d’une même race), expliquer le mode d’emploi à des 
maîtres parfois inexpérimentés, souvent novices, apprendre à révéler les talents du chien et le lien 
du binôme. Bref, en matière d’éducation canine, comme en matière d’éducation générale, c’est un 
travail où l’on ne peut être que totalement d’accord avec Nicolas Boileau (L’art poétique – 1674) :

" Hâtez-vous lentement et, sans perdre courage,
Vingt fois sur le métier remettez votre ouvrage :

Polissez-le sans cesse et le repolissez… " 

Depuis cette année, nous avons pris en location deux nouveaux terrains afin de permettre aux chiens 
fréquentant notre club canin de pouvoir se délasser en toute sécurité, avant ou après les cours. Ces 
terrains se transforment aussi en terrains d’entraînement principaux lorsque les autres sont en ré-
fection au printemps et à l’automne. 

Les moniteurs se sont surpassés pour réaliser un escalier qui permet d’y accéder plus facilement. 
Avant ce travail de titan, c’était l’escalade ou plutôt la... désescalade.
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ÉCHOS DU CLUB CANIN Du plus petit au plus grand, du blond au noir, du bicolore à l’arlequin, chaque chien est le 
bienvenu et est considéré de la même manière : la preuve en images.

Un tout grand merci à Charlotte Desdemoustier pour avoir si bien saisi l’âme de chaque poilu.
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DANS LE RÉTRO

Une année 2024 riche en événements et retentissante de succès. Outre les habituels 
rendez-vous golfs, rand’osmoses, barbecue, Francolies et marche nocturne, Os’mose 
a eu l’immense honneur d’organiser une formation en bien-être canin – entourée des 
meilleurs experts – ainsi qu’un workshop international pour ADI ; si ce workshop a 
occasionné pour Os’mose une pression maximum, le succès en est incontestable.

Du 9/1 au 9/4 Formation en bien–être canin au profit des professionnels

1ère FORMATION EN BIEN-ÊTRE CANIN |  2024

500€/personne à verser sur le compte 
BE48 3630 8174 0627 de l’ASBL Os’mose avant le 15 septembre 2023

Inscription avant le 31 juillet 2023

pour des professionnels par des professionnels 

4 intervenants4 thèmes

• Prof. Marc Vandenheede

• Prof. Véronique Servais

• Prof. Catherine Delguste

• Dr Goulven Rigaux

Sous la direction de
• Dr Joëlle Hofmans, vétérinaire 

comportementalise

Avec la collaboration de
• Vanessa Wey, Directrice 
      de l’ASBL Os’mose

Alternance 
Théorie  |  Pratique

Pratique et théorique : Os’mose ASBL Chemin du Halage 31 - 4130 TILFF
www.os-mose.be   vanessa@os-mose.be   

•       Les fondamentaux en éthologie canine

•       La communication humain | chien 
            et inversement

•       L’éducation canine en one welfare

•        Le chien au travail (police, 
             recherche, assistance, ...)

   9 et 30/1  -  22/2  - 12/3  -  9/4
5 dates en 2024 

Les cinq journées se sont articulées autour du concept ONE HEALTH ONE WELFARE (littéralement 
Une santé Un bien–être)

"Le bien-être animal est dépendant du bien-être humain et vice 
versa sans oublier l’interconnexion avec l’environnement" a 
d’emblée donné le ton avec la conférence du Professeur Marc 
Vandenheede (Professeur d’éthologie à l’ULiège, spécialiste en 
Science du Bien-être de Animaux, Éthique et Droit du collège eu-
ropéen du bien-être des animaux).

D’autres expert.e.s sont venus enrichir et éclairer cette forma-
tion tels que Véronique Servais, Docteure en arts et sciences de 
la communication (ULiège) et Professeure d’anthropologie de 
la communication, Catherine Delguste, Professeure à l’ULiège, 
Goulven Rigaux, Vétérinaire en parcs zoologiques depuis plus de 
20 ans, où il soigne une multitude d’espèces en usant de mé-
thodes positives. Le tout a été mis en musique et orchestré par 
le Dr Joëlle Hofmans, vétérinaire comportementaliste et Vanessa 
Wey, directrice d’Os’mose pour la partie pratique.

Avec le soutien de
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DANS LE RÉTRO Et voilà le mois de mai
Celui du meilleur des entremets
Celui qui vient encourager
Les petites papilles à se régaler

Nouvel emballage

Mais composition et saveur 
inchangées

Prix 5€ 
Prix identique depuis 2017. 

D’ailleurs, connaissez–vous 
beaucoup de produits au prix 
inchangé depuis 7 ans ? Une 
raison de plus pour soutenir 
notre Opération et sensibiliser 
les commerçants et amis de 
votre région.

Les chiens sont, là aussi, nos meilleurs atouts/ventes de ces délicieuces friandises artisanales.
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Pour répondre à la volonté des membres d’ADI (Assistance Dog International) de pouvoir réaliser 
des échanges lors de sessions pratiques, Os’mose a été chargée par cette instance internationale 
d’organiser ce workshop de trois jours qui a proposé des conférences, mais qui était presque exclu-
sivement axée autour d’ateliers pratiques. Elle s’est ajointe les services de l’ASBL gantoise Hachiko 
où Elke De Vleeschouwer s’est particulièrement investie.

était le thème central de ce workshop. Comment créer une relation de 
confiance au sein de binômes chien d’assistance/instructeur/famille d’ac-
cueil/bénéficiaire? Démontrer que l’on ne peut rien apprendre par la peur, 
l’inconfort ou la coercition. Créer un environnement sécurisant avec dou-
ceur, patience et bienveillance. Coopérer plutôt qu’imposer.

9-10 & 11 juin Workshop International ADI à l’hôtel Vandervalk de Verviers

22 mai Os’mose Cup 

5ème édition

Toujours autant appréciée et 
suivie.

8 septembre Tournoi de Golf à 
Bruxelles
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75 instructeur.trice.s canin.e.s sont venus de 16 pays du monde entier : Allemagne, Angleterre, 
Belgique, Canada, Chine, Croatie, États-Unis, Grèce, Hongrie, Irlande, Japon, Pays-Bas, Portugal, 
République Tchèque, Suisse et Taïwan. 25 chiens en formation issus des différentes associations 
participantes sont venus expérimenter la méthodologie proposée. Sans oublier la présence ex-
ceptionnelle de Vincent Vanasch – gardien de buts de l’équipe nationale de hockey, champion du 
monde et champion olympique – venu partager la vie quotidienne de son fils, considérablement 
changée depuis l’arrivée de son chien d’assistance formé chez Os’mose.
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Du 18 au 21 juillet Francofolies de Spa

La participation d’Os’mose aux Francos est devenue un incontournable; nous y aimons 
l’ambiance, les bénévoles, les artistes, l’accueil. Les festivaliers viennent à notre 
rencontre, cherchent après notre stand pour croiser quelques uns de nos  super-
héros. Chaque année, nous renouvelons notre offre et cette année, le concours que 

nous organisions permettait de gagner deux essais aux F1 de Francorchamps, deux 
entrées aux Solidarités et deux entrées pour les JO de Paris. 

Nos valises sont prêtes pour l’édition 2025.

18 au 20 juin Ascension Mont Rose 

Un défi sportif mais humanitaire, un esprit d’équipe, des valeurs de solidarité entre eux, mais aussi 
entre eux et nous. Quatre héros du feu se sont lancés dans l’ascension du Mont Rose (2ème plus haut 
sommet des Alpes, 4.634m)

Thomas, Jean-Pierre, Grégory et Fabrice, tous les quatre pompiers à la Caserne de Huy (zone 
HEMECO), se sont donc lancés dans cette aventure avec l’aide d’un de leur collègue de Chamonix–
Mont Blanc; leur but était de récolter de l’argent grâce à des généreux sponsors; Renaud Rutten, 
jamais à court d’idées, leur a donné un objectif chiffré : 10€/mètre gravi. Résultat ? En page 28 !

Monter, grimper, prendre de la hau-
teur, savourer la cime, 
s’émerveiller, lever 
les yeux vers l’infini, 
ils l’ont fait… 

26



Merci à

1er septembre Rand’osmoses

L’Athénée Royal d’Esneux nous a accueillis pour cette 10ème édition. Merci à Monsieur le Préfet Amir 
Hamidovic et à Monsieur Alain Hennus. Tous deux ont veillé à ce que nous soyons bien installés et 
que les participants y soient aussi à l’aise. 

La tombola a été exceptionnellement bien garnie : les commerçants ont été généreux et les deux 
bénévoles attitrées à cette tâche, Cécile et Maryline, ont géré cette partie de main de maître.

L’événement a rassemblé quelques 800 personnes, des randonneurs aux spectateurs venus assis-
ter aux démonstrations de grande qualité. 

pour avoir immortalisé 
cette belle journée.
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Les deux démonstrations 
étaient à la hauteur de 

cette 10ème édition. 

Tout d’abord celle des 
Vétérinaires–Urgentistes Secours 
& Catastrophe (VUSC) de l’ULiège. 
Ils interviennent en situation 
d’urgence aux côtés des pompiers 
et des policiers lorsque des animaux 
sont en danger ou présentent un 
danger pour d’autres animaux, pour 
l’homme ou pour l’environnement. 
Ils y ont participé avec leur boss, le 
Dr vétérinaire Hugues Guyot pour 
démontrer leurs compétences.

50.000€ est la somme récoltée par les 
pompiers. C’était un défi complètement 
fou; cette somme va donc assurer la for-
mation complète de Quolys et Quira, 
deux petits goldinous qui arriveront chez 
Os’mose en début 2025. 

Nul doute que les parrains seront présents 
pour veiller sur leurs petits protégés.

Encore merci et chapeau bas messieurs!

Les chiens de la brigade canine ont démontré encore une fois leurs talents comme force de dissua-
sion, de sécurisation et maintien de l’ordre. Regarder ces binômes travailler en symbiose est toujours 
attrayant pour les spectateurs. Notons cette belle initiative de la brigade canine qui recueille des 
malinois abandonnés dans les refuges pour leur donner une nouvelle vie ; même si le travail de for-
mation est plus long, ils deviennent d’excellents chiens de patrouille. Félicitations à eux pour cette 
belle initiative.

Vétérinaires Urgentistes 
Secours & Catastrophe
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31 octobre Marche halloween

Les deux comparses des groupes 
moyens et confirmés ont osé! Et 
nous on a adoré notre Hugues, Ier 
du nom, déguisé de telle sorte .

On en redemande!

Et tous les participants sont reve-
nus contents.

Il y a un temps pour tout. Un temps pour défri-
cher, un temps pour semer et un temps pour ré-
colter. Entre le moment du semis et celui de la 
récolte, s’écoulent quelques saisons. Cette an-
née, le temps des moissons fut agrémenté par 
les jolies voix de Marie et Lowra, assistées par 
Romane et Brigitte, donnant à cette cérémonie 
un supplément d’âme.

12 octobre Soirée de remise officielle de chiens d’assistance

Retrouvez l’entièreté des photos de tous les événements 
sur notre page facebook @osmoseasbl
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Depuis plusieurs années, ils tiennent leurs engagements, distribuent leur temps sans comp-
ter et sans rien attendre en retour, offrent leurs bras et leur bonne humeur. Plutôt que d’en 

parler, donnons la parole à deux d’entre eux, Laetitia et Loïc, qui répondent présents à chaque 
événement. 

Lorsque nous avons accueilli notre chienne Layka, nous avons recherché un club familial pour 
nous aider dans son éducation. Nous avons donc choisi Os’mose pour la méthode d’éducation 

positive, mais surtout parce que nous avons été séduits par la formation des chiens d’assistance.

Après notre cours, nous passions à la buvette. Nous y avons fait connaissance avec des familles 
d’accueil et des bénéficiaires. Ces partages nous ont permis de voir tout ce que ces chiens peuvent 
apporter à ces bénéficiaires mais aussi à leur famille et à leur entourage. 

Cela nous a toujours marqués de voir – entre autres – l’énorme évolution d’un enfant qui reçoit un 
chien d’aide, mais aussi l’autonomie qu’il peut lui apporter.

Nous avons fait nos premiers pas de bénévoles aux Rand’osmoses qui avaient lieu aux Grottes de 
Han : quelle journée !!! Quelle ambiance !!! Lors de cet événement, nous avons vraiment apprécié 
l’entente entre les bénévoles !

Depuis lors, à chaque fois que nous avons l’occasion d’aider l’association lors de leurs événements, 
nous le faisons. Après une journée comme bénévole chez Os’mose, nous aimons avoir le sentiment 
d’avoir été utiles à une association qui nous tient à cœur. On y fait aussi de bien belles rencontres. Il 
y a toujours une super entente sur les événements ! Nous joignons donc l’utile à l’agréable !

Ensuite voir que l’association continue à évoluer et surtout voir le bonheur que procure un chien dans 
une famille bénéficiaire nous donne l’envie de poursuivre notre engagement comme bénévole. 

Bénévoles : leur force c’est leur foi

"L’enthousiasme est une maladie qui se gagne" a dit Voltaire. 

Alors, souhaitons-nous une bonne épidémie.
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À VENIR EN 2025

La date et le lieu de la cérémonie d’attribution de chiens d’assistance cuvée 2025 n’ont pas encore 
été définis.

Mars à juin 
5 journées 25/3 – 15/4 – 13/5 
– 3/6 – 24/6

Formation en Bien–être animal (théorie & pratique) pour les 
professionnels du monde canin

Inscription et réservation info@os–mose.be

5 mai au 5 juin Opération Cuberdons

5 juillet Barbecue annuel du club

7 septembre Rand’osmoses au Centre Os’mose

31 octobre Marche nocturne (lieu à définir)

14 décembre Magie de Noël au Centre Os’mose (Marché artisanal et tradi-
tionnel)

Depuis l’année de sa création, Os’mose a organisé pas moins de 200 événements. Certains sont ré-
currents comme les Rand’osmoses (le 1er dimanche de septembre), le barbecue de juillet ou encore 
la marche nocturne (le 31 octobre). Mais à côté de ceux-là, nous avons également mis sur pieds 
des blind tests, des tournois de golf, des conférences, des spectacles, des wouf days, des dogs 
survivals et bien sûr, les soirées officielles de remise des chiens d’assistance aux bénéficiaires. En 
participant à ces divers événements, vous aidez Os’mose à former de nouveaux super-héros.

200 
événements 25.000 

participants

Tous nos événements seront ajoutés et détaillés sur : www.os–mose.be/agenda
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VOTRE AIDE EST PRÉCIEUSE
Face aux vents violents qui s’abattent sur l’Europe et sur le monde, face aux extrêmismes de 

tous bords, face au repli sur soi, une valeur – et une seule – va devoir être réaffirmée avec force 
et vigueur : la solidarité interpersonnelle. Grâce à votre aide, nous pouvons aider ceux qui ont des 
parcours de vie plus escarpés. C’est vous : Lions, Rotariens, Mesdames de l’Inner Wheel, patrons 
d’entreprises, particuliers, organisateurs d’événements,... qui permettez à ces personnes dont vous 
avez lu les témoignages de vivre mieux; c’est vous qui nous aidez aussi à la formation de super-héros 
pour personnes extraordinaires. 

Une fois n’est pas coutume, nous avons eu envie de donner la parole à un membre du Lions Club de 
Liège Hauts-Sarts ; ce club est particulier car il nous a aidés lors de notre création et quinze ans plus 
tard, nous pouvons encore compter fermement sur eux.

Un peu d’histoire pour mieux nous comprendre. Le Lions Club International a 
été créé aux États-Unis en juin 1917 par des personnes privées et des cercles 

d’affaires dans le but d’améliorer la santé et le bien-être de personnes démunies. Il 
s’agit de la plus grande organisation philanthropique et humanitaire. Elle compte 1,4 
million membres répartis dans plus de 49.000 clubs dans 220 pays ou territoires. La 
devise du mouvement est "We Serve".

Et notre club? Des amis, connaissances et relations quelque peu aisés de la région d’Herstal se 
sont regroupés dans le but de joindre l’utile à l’agréable et en 1971, nous avons créé notre club 
sous le nom de "Lions Club Liège Hauts-Sarts". En 2000, notre club comptait 51 membres puis 
est retombé à 36 membres suite à des décès, des démissions ou des difficultés de recrutement de 
jeunes. Mais depuis 3–4 ans, le club a repris vigueur en parrainant et en intronisant des jeunes. Nous 
nous réunissons deux fois par mois pour discuter et mettre au point des activités qui permettront 
de récolter des fonds pour aider les œuvres que nous soutenons. Les activités que nous organisons 
sont éclectiques : balades, découvertes, soirées spectacles, soirées à thèmes, brocantes d’art, 
barbecues, conférences, rallyes canins, etc. Nous nous attachons particulièrement à récolter de 
l’argent par invitations et sponsoring, argent directement versé à nos œuvres.

Nous soutenons une dizaine d’œuvres ; ce 
sont des ASBL s’occupant principalement de 
personnes handicapées, d’enfants hospitali-
sés et du Resto du Cœur de Liège. Suivant les 
recettes de nos activités, un don d’argent est 
octroyé annuellement à ces associations. Il y a 
quinze ans ans, sous l’impulsion de Francis, un 
de nos membres, le club a décidé aussi de venir 
en aide à Os’mose, une ASBL qui s’occupe de 
l’éducation des chiens d’assistance pour per-
sonnes handicapées moteur, épileptiques ou 
diabétiques. 

Nous avons retenu Os’mose parce que nous avons eu l’occasion, lors de visites d’investigation, de 
rencontrer des bénévoles extraordinaires, une équipe hyperactive, un groupe chaleureux où l’en-
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VOTRE AIDE EST PRÉCIEUSE

Nos soutiens et sponsors 

Durbuy

Eupen–Malmédy

Fléron

Gembloux

Huy

Liège Sud

Namur 
Confluent

Liège Hauts Sarts

Modave

Spa

Visé Meuse

Fondation d’utilité 
publique Bodson

ASBL LPLC
 

Bruxelles

tente, l’altruisme, le relationnel, le professionnalisme et l’assistance sont, en toutes cir-
constances, le moteur de de cette merveilleuse équipe. Le travail et les résultats de cette 
ASBL ont fortement ému notre club à tel point que nous avons rentré au Lions International 
un dossier présentant cette œuvre. Ce dossier a attiré l’attention du jury qui nous a décerné 
le deuxième prix de l’ Œuvre nationale dont le montant a été directement versé à Os’mose. Depuis 
lors une franche amitié s’est créée entre nous et nous ne manquons que rarement nos événements 
respectifs.
Michel Pâque, Président & Noldy Ponsard, Past Président

Le Collège Providence de 
Herve pour sa belle ac-
tion Carême

pour leur magnifique spec-
tacle Terre–Neuve à la 
Marlagne

L’Institut

Mme P. Reyntiens

Culture Liège &
J–L Vasseur
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Os’MOse est OFFiCieLLeMent reCOnnUe Par

Merci aux toutoubibs ...

Caroline El Allaf, Marjorie Dequenne et Frédéric Snaps et aussi à ceux qui 
soignent nos chiens d’assistance lorsqu’ils sont placés chez les bénéficiaires.

Merci aux Docteurs Sabine Lambert et Élise Meurette, vétérinaires ostéopathes 
qui, tous les deux mois, viennent vérifier si nos chiens en formation sont bien droits, 
si rien ne coince, s’ils peuvent accomplir leur tâche sans aucune douleur.

Nous ne vous mentons pas quand nous vous disons que nous avons des chiens de luxe !

Le 6 juillet, lors de la proclamation des diplômes de la session académique 2023-2024 de la Faculté 
de Médecine vétérinaire, nous avons eu l’honneur de remettre un prix pour un travail sponsorisé par 
Os’mose et qui portait sur le bien-être animal, une de nos préoccupations. Ce prix a été décerné 
à Melle Léa Denis; il portait sur "Les colliers électriques pour chiens, impacts sur le bien-être des 
animaux et considérations éthiques". C’est avec fierté que Looping, le chien d’alerte de Marie, a 
remis le diplôme à sa lauréate.

Merci au Professeur Luc Grobet et à Madame la Doyenne Tatiana Art 
pour cette belle collaboration.
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Rejoignez notre cause. Tout don de 40€/an minimum (soit une domiciliation mensuelle 
de 3,35€) donne lieu à une réduction d’impôts (actuellement 45 % des montants ver-
sés). Un don de 40 € ne vous coûte donc que 22 € ! La législation fiscale est très avanta-
geuse dans le cas d’un testament ou d’un legs au profit d’une ASBL, dans le cas d’abscence 
d’héritiers en ligne directe. Parlez-en à votre notaire, il est votre meilleur conseil. 
Et un grand MERCI également à vous, Mesdames et Messieurs les Notaires, d’avoir averti cer-
tains de vos clients de l’existence de notre association.

OS’MOSE ASBL
www.os–mose.be    | info@os–mose.be

 +32 (0)471 45 43 23

@osmoseasbl

 BE 12 1030 6252 8692 | BIC NICA BE BB
ASBL OS’MOSE | 4130 ESNEUX

Pour rappel, l’ancien n° de compte que nous avions chez ING (celui commençant par BE48 
3630–....) sera bientôt clôturé. Merci donc de le remplacer par le numéro de compte CRELAN.

Le livre-témoignage d’Olivier Goy, cet entrepreneur français à l’avenir radieux, mais plombé un jour 
de 2020 par l’annonce de la maladie de Charcot, se termine par ce paragraphe : Donner de soi ou de 
son argent fait du bien. Et cela a été scientifiquement prouvé. Être généreux entraîne une sensation 
de bien-être immédiat pour le donateur. Ce bien est visible physiquement et psychologiquement. 
Alors faites-vous du bien et faites du bien aux autres. (Invincible d’Olivier Goy et Anne Fulda. Edi-
tions de l’Observatoire, 2024)

Pour info ou rappel : le numéro national est devenu obligatoire pour obtenir l’attestation fiscale et 
bénéficier de la déductibilité des impôts dans votre déclaration annuelle SPF Finances-art 323/3 
CIR92). Pensez à le mentionner en communication sur votre virement, ou envoyez-le nous par 
courriel à info@os–mose.be

QR Code
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"La nuit n’est jamais complète
Il y a toujours, puisque je le dis

Puisque je l’affirme
Au bout du chagrin
Une fenêtre ouverte
Une fenêtre éclairée.

Il y a toujours un rêve qui veille (…)
Un cœur généreux

Une main tendue, une main ouverte
Des yeux attentifs

Une vie, la vie à partager."
Paul Éluard

Les membres de l’Organe d’Administration d’Os’mose vous 
présentent leurs meilleurs voeux pour cette année 2025 
avec, comme le souhaite Éluard, plein de mains tendues et de 
coeurs généreux.

36


